

IMPORTANCIA DE LA TOMA DE OAXACA

MORELOS A IGNACIO RAYÓN

OAXACA, DICIEMBRE 16 DE 1812⁷¹³

Excelentísimo señor:

Como prometí a vuestra excelencia que dentro de pocos días podría proponer individuo que lleve el quinto de nuestra junta, estoy pronto ha hacerlo siendo del agrado de vuestra excelencia y de los señores vocales, a cuyo efecto es adjunta lista de algunos omitiendo otros por no convenir.

Los alistados se podrán citar a junta y por pluralidad de votos hacer la terna. Y me parece que estamos en obligación de hacerlo porque esta hermosa provincia merece su atención, y en ella tengo por cierto que fundamos la conquista de todo el reino: ya por ser la primera capital que se toma con macicez, ya por estar defendida con poca gente, y ya en fin por los recursos que encierra de hombres útiles, minas, tabacos, puertos, y granas que convertiremos en fusiles.

Quisiera que vuestra excelencia se viniera a esta capital, pero veo que su ardiente calor hace falta en ese rumbo; (mas si la suerte corriere mala, este es nuestro asilo, por las ventajas referidas.) Sólo aguardo la resolución sobre hacer la terna propuesta para dirigirme con el ejército a México, Puebla o villas según lo pida el caso; y entre tanto arreglaré el gobierno, fondos, y puntos.

Hasta hoy tengo avanzado Villa Alta, y Tehuantepec, y sólo falta de Xamiltepec a Acapulco donde hay cortas divisiones enemigas las que no hay de Villa Alta a Veracruz.

⁷¹³ Hernández y Dávalos, *Colección*, IV-178 y IV-226.

El ejército enemigo de Puebla esta bobeando en Tehuacán e Izúcar cacaraqueando avances de a medio real por millones que ha perdido... Esta es materia difusa y son las doce de la noche.

Dios guarde a vuestra excelencia muchos años.

Cuartel general en Oaxaca, diciembre 16 de 1812.

José María Morelos

Excelentísimo señor presidente licencia don Ignacio Rayón.

Excelentísimo señor:

En mi anterior de primero del corriente dije que el secretario de S. M. daría el detalle de la toma de Oaxaca a la semana siguiente, pero como hasta la fecha no lo ha verificado siendo ayer día de correo, y estar esta capitania general abrumada de negocios he mandado que en el resto del mes se dé a la imprenta el detalle, la jura, y todas las demás funciones de consideración consecuentes a la toma de esta capital, lo que servirá a vuestra excelencia de gobierno y satisfacción, comunicando a los compañeros estos avances tan benéficos a la nación, y para decirlo en una palabra: se ha obrado con tino, con esplendor, y con admiración de todos.

El obispo Bergosa se fugó por Villahermosa cuatro días antes. El teniente general González Sarabia, el comandante Bonavia, el otro Regules, todos europeos principales cabecillas y un guatemalteco que quemó un bando nuestro, se pasaron por las armas. Es cuanto el tiempo me permite.

Dios guarde a vuestra excelencia muchos años.

Cuartel general en Oaxaca, diciembre 16 de 1812.

José María Morelos

Excelentísimo señor presidente, licenciado don Ignacio Rayón.